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谁在传播谣言？

2月 12日，中国互联网违法和不良信息举报中
心发布2017年1月十大网络谣言，其中“成都将遭
遇2000年来最严重雾霾”、“梁永涛、张慧火车票丢
了”等谣言纷纷上榜。搜索相关信息，某些谣言的
相关条目已经高达上百万条，一些还成为网友在社
交平台中的热议话题。这些不同类型的谣言不断地
改头换面，每天在互联网平台上“你方唱罢我登
场”。

作为一种非正规的组织传播形式，谣言把未经
官方证实，有时甚至是捏造的消息通过媒介进行传
播。为什么网络谣言能够在互联网上大行其道呢？
复旦大学网络空间治理研究中心副主任沈逸在接受
采访时指出，谣言产生的背后反映出民众对高质量
信息的需求与信息的供给能力存在落差。

沈逸认为：“在互联网上，大致有三种人在传
播着谣言。第一种人是谣言的始作俑者，在利益驱
动之下，通过传播谣言来牟取私利；第二种人是网
络谣言的盲从者，对信息认识存在一些不足，而盲
目地进行传播扩散，造成谣言的二次传播；第三种
人则是故意或下意识地在传播谣言，以此来宣泄现
实中累积的负面情绪。”

谣言的危害不容忽视

中国传媒大学国际传
播研究中心副教授任孟山
在采访时表示，社会学研
究领域有一条关于谣言传
播的基本公式，即谣言流
布量=问题重要性*信息的
模 糊 性/公 众 的 判 断 能
力。网络谣言大都是倏忽
而来，倏忽而去，然而这
倏忽之间造成的损害却不
能令人忽视。谣言与事实
相伴而行，在西方文化中

“谣言女神”同时拿着事
实和谣言两把号角传播着
消息。一些谣言一眼就能
被人识破，而一些包装精
致的谣言，用九句真话掺
一句假话，就很容易蒙蔽
民众。

人民网舆情监测室、
人民网新媒体智库联合发
布的 《2016 网络谣言传播
以及成年人认知情况研究

报告》 显示，在分析2016年上半年450个典型网络
谣言案例中，涉及社会安全的谣言达到近 200 条，
远超其他谣言类型，与民生相关的谣言数量超过谣
言案例总量的 2/3。民生话题与民众日常生活息息
相关，自然也就成为网络谣言的重灾区。任孟山认
为，民众对一些热点话题很关注，权威信息跟不
上，民众只能各自揣测，出现“宁可信其有、不可
信其无”的心态。再加上公众的判断能力本就参差
不齐，若任由网络谣言发展，人们眼中事实与谣言
的界限将会变得模糊，社会公信荡然无存，最终陷
入“塔西佗陷阱” 的可怕情景。

任孟山认为，在互联网时代，谣言传播又具有
速度快、广度大、烈度强的特点。互联网打破了时
间和空间的界限，特别是智能手机的普及与社交媒
介的应用，使信息的传播速度远远超出传统媒介形
式。互联网能够让人与人之间相对平等和私密地进
行传播，使网络谣言变得易于相信。一些不法分子
利用网络谣言进行电信诈骗以及通过散布谣言蓄意
制造社会恐慌和动荡，对民众心理造成伤害。

治理网络谣言不能懒政

当然，互联网传播的特点同样也能够作为辟谣
机制发挥效用。沈逸认为，对于网络谣言治理不能
仅仅只是呼吁民众提高警惕，更要有关部门及时发
声，有所作为。网络谣言的治理，关键还是要治
人。首先，针对网络谣言的始作俑者，一方面要及
时揭发其谣言内容，避免民众上当，更重要的是揭
穿网络谣言背后的利益链条，使民众认清其“套
路”。近几年，在秦火火、“立二拆四”等网络谣言
案件的审查中，对于其背后利益链条的揭穿存在着
缺失，而这种缺失造成的是民众不清楚案件的本
质，反而宁愿相信那些被揭穿的谣言。其次，对于
那些出于感情宣泄故意或下意识的谣言传播者，在
法律上仍然存在一些空白，一些人也存在着法不责
众的心态，如何在谣言传播的各个环节进行法治管
理十分重要。

沈逸认为，有关部门要克服懒政的特点，增强
政府信息透明度，消除政府与民众之间的信息真
空，建立起一套及时有效的谣言反驳机制。针对一
些热点事件，不能指望当事人自己发声，而要通过
官方正式渠道澄清事实。对于一些辟谣网站或者在
社交平台上进行辟谣的个人和组织，有关部门可以
进行吸纳整合，降低辟谣成本。另外，随着信息全
球化，一些国际谣言同样不该被忽视，很多谣言就
是从境外流入或者是出口转内销。造谣动动嘴，辟
谣跑断腿。一方面，我们要呼吁民众提升社会责任
感，不造谣、不信谣、不传谣。另一方面，更需要
有关部门克服懒政的问题，信息透明、及时发声，
并斩断网络谣言背后的利益链条。

九曲花街是美国旧金山的一大特色景
点，在遥远的地方就能闻到它浪漫的气
息。在旧金山狭窄起伏的街道上驾车行驶
几十分钟，来到这里，发现完全是另一番
景象。据说，九曲花街是世界上最弯曲、
最陡峭的街道，街道两旁布满了花坛，家
家户户种满了花草，搭配着刷着鲜艳油漆
的小房子，宛如一幅画卷。

我们的旅程从汽车踏上斜坡开始。跟
随在车队的最后缓缓前行，坐在车里的我
们身体都不由自主地往后倾。虽然这一段
路程是到达真正的花街的预备阶段，但是
斜坡已经达到和九曲花街一样的坡度——
据说有 40 度，车速被限制在 5 英里以下。
包括我们在内，一辆接一辆的小汽车走走
停停，它们首尾相连，形成一条整齐的长
龙。

在车辆缓慢前进的过程中，向窗外望
去可见路边一座挨着一座的小房子。建在
倾斜的地面上，它们的地基也是斜的，与
平时我们见惯的建在平地上的那种楼房很
不一样。小房子被涂上了鲜艳的颜色，顺
着这条街看去，仿佛没有哪两座小房子是
一样的。小房子的主人在窗户和门上吊着
花篮，点缀着这条别致的街道。我们就这
样一直仰着身子，欣赏着路边惬意的风
景，行驶了大约20分钟后终于登上最顶端。

九曲花街的全景猛然映入眼帘。一条
400多米长的街道弯成了八道急弯，每一道
弯旁都沿着弯道的弧度布置着花坛，里面
种满了花朵。这些盛开的花簇拥在一起，
色彩如油画一般。此外，眺望远方，还能
看到远处密密麻麻的楼房和深蓝色的海
湾，很有异域的味道。可惜我们只能在山
顶处停留几秒钟，就不得不跟着车队向下
行进。

下坡的感受和上坡完全不一样。都说
上山容易下山难，下山的坡虽然和上山的
一样陡峭，但是下山的坡不是直的，是弯
的且形成了一连串的“Z字形”，这样就比
上坡更考验驾驶者的水平。驾驶者每走几
十米就要将车辆转向相反的方向，故而所
有车辆都把车速减到最低程度。不过最让
人流连忘返的乃是置身于花海之中的感
觉。下坡只有一条道路，没有对面的车
辆，少了些许交错繁乱的感觉。在这唯一
的道路两旁花团锦簇，从远处看，车辆、
曲折的街道和繁茂的花朵融为一体，让人
不禁赞叹设计者的匠心独运。

像走在打开的画卷上的感觉一样，我
们从山坡的顶端，曲折地
滑到底端。行进过程中，
我们争取不放过每一片花
地。不过即便是目不转
睛，也应接不暇。旅途结
束了。从布满花朵的路上
行驶下来，我们仿佛来到
花仙子的世界，汽车变成
了木马，小房子变成了童
话中的城堡。我们沉浸在
这梦幻般的世界里，不愿
醒来……

接棒中国区总裁

张文翊于 2013 年 5 月加入亚马逊，担任全球副总裁，全面
负责并制定实施Kindle业务在中国的发展战略。3年时间，张文
翊成功地将 Kindle 全线产品引入中国。此次接任中国区总裁，
从负责硬件业务到接管整个亚马逊中国，对张文翊来说仍是个
不小的挑战。

谈到履新10个多月的感受，张文翊笑称，“中国电子商务近
年处于高速发展阶段，而跨境电子商务更是成为近年来中国乃
至全球市场发展的驱动力。”

中国电商市场的竞争十分激烈，亚马逊作为电商鼻祖，如
何看待中国的电商市场？张文翊称，“自2015年以来，中国就已
成为全球最大的电商市场，消费人口众多，消费能力迥异，消
费者的需求也越发多样化。”对此，她表示，亚马逊中国的首要
任务是深入了解和洞察中国消费者的真实需求，然后充分利用
亚马逊在美国不断积累的创新经验，推出更多的基于中国消费
者诉求的产品。

面对淘宝、京东等市场份额占比较大的本土电商，张文翊
非常坦然，她认为亚马逊中国需要关注竞争对手，但更要做到

“顾客至上”。“一方面我们非常密切地观察竞争对手，取其所
长，不断完善工作；另一方面，亚马逊绝不会生搬硬套别人的
做法。”张文翊说。她认为，全球海量选品、高品质货源及高效
物流配送是亚马逊在跨境电商领域的三大利器，而只有了解消
费者的真实需求，才能更好地发挥自身优势。

加速“中国本地化”

曾经有媒体开玩笑说，亚马逊中国是全球互联网企业在中
国唯一的“幸存者”。在张文翊看来，这是亚马逊在中国“本地
化”的结果。

“最好的本地化就是立足中国消费者的需求，充分利用全
球资源为中国消费者提供创新性的产品与服务。”张文翊坦
言，“在中国市场，我们在推出产品与服务前，都需要充分研
究其定位，思考其对于客户的真正价值，不仅要做到持续满
足消费者的现有需求，更重要的是挖掘消费者的潜在需求，
先消费者而动。”

2016年 10月 28日，亚马逊 Prime会员服务登陆中国。据张
文翊介绍，Prime服务是亚马逊全球首个提供跨境订单全年无限
次免费配送的会员服务，也是国内首个提供从美国和欧洲直邮

中国跨境订单全年无限次免费配送的会员服务。
推出至今的短短几个月时间里，亚马逊 Prime的会员人数迅

速增长，Prime注册会员的订单覆盖了全国31个省、市、自治区的
380多个市和地区。张文翊表示，“中国的亚马逊Prime会员服务
是专为中国消费者量身打造，充分利用亚马逊全球领先的仓储和
物流配送体系，解决消费者在海外购物跨境配送方面的痛点。”

不停挑战的职业生涯

这些本土化策略推行的背后，是张文翊对于中西方文化的
深刻理解。张文翊儿时随父母来到美国，之后在美国上大学，
在中国和美国都工作过，对中、美两国的文化都有较深的了解。

张文翊表示，作为亚马逊中国区总裁，既需要了解中国市
场、带领中国的团队，又需要具备与总部沟通的能力。“我对中
西方的文化差异有着很深的理解，能够成为总部与中国区沟通
的桥梁，并使得双方的沟通更为有效和畅快，从而更快推动中
国业务的开展。”张文翊说。

加入亚马逊前，张文翊曾在英特尔公司任职。“我是一个特别
喜欢挑战的人，在英特尔工作20年接了9个工作职位”，张文翊笑
着说。从1993年加入英特尔，张文翊在美国、亚太区和中国等多
个国家和地区担任过包括中国战略事务部总经理、中国区市场与
渠道部总经理、亚太区品牌、公关、广告总监等岗位在内的职务。
对她来说，每一次职位的转变无疑都是冒险和挑战。

2013年5月，张文翊离开了自己的“舒适圈”，放弃了在英
特尔积累的资源、人脉和优厚的工资，辞去了在英特尔的高管
职位，随后加入亚马逊。“当一个人尝试新的挑战时，面对的挑
战越大，就会越投入，得到的回报也就越高。”在张文翊看来，
如果永远不挑战自己，总是在自觉舒服的氛围内发展，发展空
间也许就会变得狭小。

网上中国

治理网络谣言要出重拳
李鹏宇 刘博睿

据国家卫计委最新消
息显示，今年1月份，我
国 多 地 共 出 现 百 余 例
H7N9 禽流感病例。而在
网络上却在流传着各种关
于 H7N9 禽流感的谣言：
大规模禽流感即将爆发，
千万不能吃鸡、鸭等飞
禽，冰冻的鸡爪鸡翅也不
能吃；不要去菜市场，有
感冒迹象一定要去医院，
打流感疫苗就可以预防禽
流感……

生 活 在 当 今 社 会 ，
“你听说了吗？”渐渐成为
朋友之间日常聊天常用的
开头，紧跟其后的内容往
往就是一个正“当红”的
网络谣言。
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亚马逊中国总裁张文翊：
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IT领秀 近日，人民日报海外网采访了亚马逊中国区总裁张文翊，其知性大方的形象给笔者留下了
深刻的印象。

2016年5月，张文翊正式接替葛道远任亚马逊中国区总裁，全面接管亚马逊中国的电商业
务，并继续领导Kindle（亚马逊电子书阅读器）在华业务。在张文翊看来，把亚马逊全球的优
势资源带到中国，并结合中国市场的发展、本地消费者的需求做最好的创新，实现“全球视
野”的“本地化”，这才是亚马逊在中国的发展之路。

张文翊

图为九曲花街一景


